

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franqueo.  
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, sábado, 24 de Mayo de 1884.

N.º 872.

## Correo de hoy

Madrid 19 de Mayo.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

Conforme al reglamento, se ha verificado la sesion preparatoria sin haber ocurrido incidente alguno de importancia. El señor marqués de la Vega de Armijo ha tenido la satisfaccion de haber presidido la Cámara por breves momentos. Se han nombrado las comisiones para recibir á los reyes en la apertura de las Cortes; pero esta tarde circula la noticia de que es fácil que los reyes no asistan á dicho acto á causa de la enfermedad de la infanta Paz, que se encuentra bastante grave. En este caso, que creo que es nuevo en nuestra historia parlamentaria, el Sr. Cánovas actuará de rey, leyendo en nombre del monarca el discurso de la corona.

La minoría izquierdista del Congreso ha designado un comité compuesto de los Sres. Martos, Moret, Becerra, Sardoal y Lopez Dominguez, encargado de dirigir la campaña parlamentaria. También ha acordado presentar la candidatura del señor Quiroga Ballesteros para secretario y procurar un acuerdo con la minoría fusionista para las votaciones. Si los fusionistas quieren obrar de acuerdo con los izquierdistas, y se comprometen á votar la candidatura del señor Quiroga Ballesteros para secretario, entonces ellos apoyarán con sus sufragios al vice-presidente que designen los fusionistas. Para la comision de actas, presentan á los señores Allende Salazar y Aguilera. En el Senado la minoría izquierdista será dirigida por el Sr. Posada Herrera.

Seguramente el Sr. Castelar impugnará las elecciones de Alicante combatiendo el acta del izquierdista señor Pacheco, antiguo redactor de «El Imparcial». Como la oratoria del Sr. Castelar tiene grandes vuelos aprovechará el ilustre tribuno esta ocasion para tratar de la conducta del gobierno en las últimas elecciones, iniciando un amplio debate esencialmente político, y en él intervendrán por grado ó por fuerza oradores de todos los partidos. En nombre de todos los fusionistas hablará el señor marqués de la Vega de Armijo. Espérase con ansiedad el discurso del ex-ministro centralista, pues dadas sus condiciones para la polémica, su fogosidad y temperamento apasionado, la arremetida contra el Sr. Romero Robledo será enérgica. Es tal la enemistad que se profesan ambos hombres públicos, que podía suceder que se provocara alguna cuestion personal, pues los dos tienen deseos de luchar.

El Sr. marqués de la Vega de Armijo lleva ahora ventaja, porque como diputado de oposicion no tiene que guardar las consideraciones que impone el banco azul, aunque bien es cierto que el Sr. Romero Robledo prescinde con frecuencia de los respetos que todos los ministros deben tener para el Parlamento y con el país.

Esta noche se reunirán los diputados en la presidencia del Consejo. Es de suponer—pues así sucede siempre—que el señor Cánovas dirá á sus amigos cuál es su pensamiento político. Hasta ahora lo único que sabe-

mos, lo único que ha llegado á conocimiento de todos es el proceder electoral de las autoridades y delegados del gobierno. Oficialmente es desconocido todavía el significado político del actual ministerio y el plan que se propone desarrollar, si es que tiene algun plan. Hay motivos para deducir con fundamento que el señor Cánovas abriga el propósito de inspirarse en una política mucho más reaccionaria que la que realizó á raíz de la reatauracion, pues solamente así se explica la proteccion que dispensa á los elementos conservadores de procedencia moderada, concediéndole los puestos más elevados de la política.

El nombramiento del señor conde de Puñonrostro de presidente del Senado, y del conde de Toreno para presidente del Congreso, no tienen otra explicacion.

El primero ha causado general sorpresa, pues nadie pensaba en el señor conde para ocupar ese cargo. El señor conde es una persona muy apreciable, muy distinguida, muy aristócrata, muy palaciega, pero ni tiene títulos bastantes para un puesto de esa importancia, ni su política, es la más abonada para inspirar confianza á los que se llaman liberales en el partido conservador, es decir, á los romeristas. Algunos se explican dicho nombramiento por la influencia que el señor conde tiene en palacio, en donde ha desempeñado los cargos de más confianza cerca de su majestad la reina doña Isabel II, á quien le profesa grande y profundo respeto.

Continúan los comentarios sobre la última reunion izquierdista. Es unánime la opinion en la manera de apreciar su resultado. Todos se hallan de acuerdo, lo mismo los conservadores que los republicanos, en el triunfo completo que ha conseguido el señor Martos. La verdad hay que reconocerla. Lo que ha causado asombro general es la conformidad de los señores Posada Herrera y general Lopez Dominguez, en abandonar tan facilmente el programa del último ministerio, sustituyéndolo por los principios fundamentales de la Constitucion de 1869, que fué el acuerdo que se tomó. ¡Qué cosas tan raras pasan en política! Hace ocho dias los izquierdistas eran tan conservadores como los fusionistas: los señores Posada Herrera y el general Lopez Dominguez no querian dar un paso más allá del programa del último gabinete: hoy son demócratas, y les separa un abismo de la fusion.—P.

De *La Vanguardia*:

Madrid 20 de Mayo.

Un dia desapacible y lluvioso ha impedido que la apertura de las Cortes, que á las dos ha tenido lugar en el Senado, se verifique la pompa inusitada y que para estos casos se acostumbra.

Sin embargo, como aun quedan muchos forasteros, la carrera no ha estado del todo desanimada y ninguna excepcional circunstancia ha venido á alterar el programa de antemano conocido del público.

Anoche y esta mañana á primera hora, corrieron insistentes rumores de que el Sr. Cánovas del Castillo da-

ría lectura al Mensaje, en representacion de S. M. el rey, en razon á que la familia real estaría impedida de asistir por los graves síntomas que se han presentado en el restablecimiento de S. A. la infanta D.ª Paz.

A la una de la tarde quedaron dichas versiones desvanecidas.

Tengo la seguridad de que la última pasada noche no habrá podido don Antonio Cánovas cerrar sus atravesados ojos, pues ciertamente en su ambicion, cuanto pudiera soñar seria el obtener, aun cuando fuera por momentos, la representacion de la potestad real; pero su mala suerte no ha querido que sea verdad belleza tanta, y se ha quedado sin la delegacion anhelada, y siendo solamente por derecho propio el rey de los feos y de los cursis de toda la nacion.

Por separado, envió el «Discurso del Mensaje», que es un compendio de la política simpática que hizo el partido conservador al conseguir en el año 1877 la pacificacion de la monarquía; pero oculta en absoluto las líneas salientes de su detestable credo, especialmente los procedimientos puestos en ejercicio durante su actual mando.

La reunion de las mayorías tenida anoche en el Palacio de la Presidencia, tampoco ofrece particular interés. Un discurso del señor Cánovas respirando inusitada soberbia y ribetes de tan decantada legalidad que degeneraron en extraordinariamente ridículos y un toque de violon de primera magnitud, pues fueron invitados á abandonar el local todos los redactores de los periódicos monárquicos.

Quedaron designados los individuos que han de componer la mesa del Congreso en la siguiente forma:

Presidente, Sr. conde de Toreno.  
 Vicepresidente 1.º, General Reina.  
 Idem 2.º, D. Lorenzo Dominguez.  
 Idem 3.º, Conde de Villanueva de Perales.

Idem 4.º, Sr. Juez Sarmiento.  
 Secretario 1.º, Conde de Salfet.  
 Idem 2.º, D. Alberto Camps.  
 Idem 3.º, Marqués de Goicorrotea.

Como habrá usted tenido lugar de observar, señor director, todos los nombres que componen la preinserta candidatura son muy conocidos en su casa y en el partido conservador cuando siendo poder les dá distritos que representar en Cortes.

El peligro inminente en que se encuentra la infanta doña Paz tiene consternados todos los ánimos, pues difícilmente concurrirán en infancia alguna prendas tan estimables de carácter que la hagan tan simpática como á la augusta enferma.

Los fondos más repuestos que ayer.—T. S.

París 19 de Mayo.

Hay que reconocer que á algunos revolucionarios de esta capital no les falta originalidad, puesto que de ella dieron prueba el viernes último, hallando el modo de burlar la vigilancia de los guardias del cementerio del Pere-Lachaise é introduciendo en él un carretón de piedras que debian formar el cerco de un monumento á la memoria de los comunistas fusilados en 1871.

Es el caso que pidieron autorizacion al Municipio á fin de construir un monumento para dicho objeto: la

corporacion municipal anterior les negó el permiso, permiso que en caso de serles otorgado, el Gobierno, no lo hubiera consentido. La comision ejecutiva encargada de recoger los fondos, no se dió por esto por vencida; y entonces fué cuando preparó la sorpresa de realizar parte de su plan á las barbas de los agentes de las autoridades.

Pronto halló unos cuarenta revolucionarios que cargaron el carretón y con celo inusitado se dirigieron al interior del cementerio. La comision ejecutiva, ante la oposicion de la fuerza representada por los guardias del cementerio, tuvieron que desistir de su propósito y retirarse, no sin protestar enérgicamente.

El bajo clero francés secunda con entusiasmo la cruzada que el Papa ha levantado contra la francmasonería. Esta cruzada la estimo inocente é inoportuna.

Antes, cuando gobernaban los poderes despóticos era temible la masonería, por la razon de que trabajaba con ahinco por el triunfo de la libertad. Ahora que empieza ésta en Francia, la masonería apenas dá fe de vida, por no ser necesarios sus esfuerzos. Solo algunos más entusiastas se reúnen en los talleres.

Con la cruzada moral que ha levantado el Papa, [secundada por el clero, no se logrará otra cosa sino hacer que despierte de su letargo volviendo á su período de actividad. Esto es lo que debía haber evitado la Iglesia.

Las últimas noticias referentes al Egipto no acusan interés notorio. Un despacho del Cairo anuncia que un coronel del ejército egipcio ha recibido la mision de dirigirse á Chipre al objeto de reclutar bachi-bouzouks. El sultán puso obstáculos á las tentativas que los agentes ingleses habrán hecho en Albania para alistar tropas irregulares.

Veremos qué actitud tomará ahora la Puerta.

Ya que escribo para un periódico español he de manifestarles á ustedes que esta República, consecuente con la política colonial que observa, tiene la vista fija en Marruecos y como España tiene ciertos derechos adquiridos sobre aquel país, y como esa nacion es la que está más próxima al mismo, toda vez que solo le separa el estrecho de Gibraltar, bueno sería que ese Gobierno se fijara en la conducta que sigue Francia en este particular, que procura cada dia ganar influencia entre los marroquies.

Aquí observan los políticos todo cuanto dice la prensa española; así es que ha llamado la atencion un suelto de «La Epoca» en que dice que el Gobierno de Madrid hará en Marruecos lo que convenga á los intereses de España y no lo que querrán las potencias.

Como ustedes comprenderán perfectamente, algunos periódicos franceses tachan de arrogantes estas palabras, pues están creidos que Francia tiene ya más derechos sobre Marruecos que todas las potencias reunidas.

Mucho temo que las palabras de «La Epoca» no tengan otro objetivo

que calmar la susceptibilidad de los que quisieran una acción fuerte en el particular y luego el Gabinete que de sin hacer nada.—F. C.

#### Los corresponsales del «Times» y las cuestiones de Marruecos

Hace tres ó cuatro días el telégrafo anunció que el representante de Francia en Tánger había pedido al gobierno del Sultán la destitución del kadi, de Waza, produciendo esto cierta tirantez entre Francia y Marruecos, y hoy en los telegramas del «Times» de sus corresponsales en Madrid y París, leemos estos antecedentes, que amplian la noticia:

En Enero último el cherif de Waza, Sidi-el-Hadji-Abd-Eslan, se naturalizó francés; este señor era hombre ilustrado, adoptó las contumbres europeas, y se casó con una inglesa, miss Keene.

Recientemente el cherif dió una orden autorizando á los judíos para vestir como los musulmanes, y algunos fanáticos, alentados por el kadi, Abd-el-Guebar, intrigaron contra el cherif, y trabajaron para impedir que se cumpliera la orden.

El cherif fué insultado, y entonces intervino el representante francés pidiendo al gobierno de Marruecos la dimisión del kadi, la cual se concedió después de alguna resistencia.

El representante de Francia se defiende diciendo que obró de esta manera por tratarse de un súbdito francés.

Respecto de la conducta del gobierno marroquí en este asunto, dicen los mismos telegramas que el gobierno del sultán no accedió á la destitución del kadi de Wazan exigida por M. Ordega, si no cediendo á las enérgicas amenazas del ministro francés y por encontrarse completamente abandonado por las potencias.

Sin embargo de esto, el gobierno de Marruecos encargó á su ministro de Estado, Side Vargas, que así lo hiciera constar en la nota enviada al gobierno francés accediendo á la destitución exigida.

Side Vargas, ministro del Estado marroquí, se encuentra en la actualidad en Francia, y hoy precisamente dicen los telegramas de «Fabra» que ha celebrado una conferencia con el señor Ferry, á la que ha asistido el señor Ordega.

Veremos si de esta conferencia resultan suavizadas las relaciones entre Francia y Marruecos, un poco ásperas por este incidente, y de interés para España, por la política exclusiva y absorbente que hace Francia en Marruecos de algun tiempo á esta parte.

#### Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 20, 6 m.

La «Gaceta» publica, además de los decretos de nombramientos militares telegrafados ayer, otro nombrando comandante general del campo de Gibraltar al mariscal de campo señor Victoria, y otros menos importantes. Asimismo declara permanente el crédito de un millón de pesetas destinado á precauciones sanitarias, y se nombra presidente, en comisión, del tribunal de Cuentas de Filipinas al señor Díaz Quintana.

A la reunión de diputados de la mayoría asistieron 241. El señor Cánovas dice que el partido conservador vino al poder sin desearlo. Lo aceptó para cumplir un deber, realizar actos y hacer política que consistirá en ir desarrollando el concepto de la monarquía. Dice que la misión del partido conservador es defender la monarquía á todo trance, no transigiendo con los enemigos de la institución monárquica.

Después del discurso del señor Cá-

novas fueron designados candidatos, para componer la mesa del Congreso, los diputados cuyos nombres telegrafó ayer. El señor conde de Toreno, designado para la presidencia, dió las gracias.

Esta tarde se celebrará la reunión de los fusionistas.

Madrid 20, 6-30 t.

París.—Ha llegado el señor Zaldívar, presidente de la República del Salvador.

La «Republique française» desmiente categoricamente los rumores de que Francia se proponga conquistar Marruecos.

Cairo.—La administración inglesa ha recibido orden de comprar 12.000 camellos destinados á una expedición que se organiza para socorrer á M. Gordon.

El almirante inglés Hervet ha llegado á Adovat siendo insultados los oficiales por el pueblo. El rey de Abisinia no envió comisión alguna para recibirlos.

París 20, 9-30 m.

Hoy tendrá lugar la reapertura de las Cámaras.

El presidente de la República ha recibido á lord Lyons, embajador de Inglaterra, el cual le ha hecho entrega de los documentos oficiales anunciando al Gobierno francés la muerte del duque de Albany.

París 20, 2-30 t.

Los ministros, reunidos en Consejo, han sometido á la firma de monsieur Grevy la proposición relativa á la revisión constitucional que debe presentarse á las Cámaras durante la actual legislatura.

Madrid 20, 3-45 t.

El día 15 de Junio se verificará la vista de la causa que se sigue contra el redactor de «El Progreso» señor Comenge, á quien defenderá el abogado señor Martos.

En el discurso que pronunció anoche el señor Cánovas en el palacio de la presidencia, se concretó á hacer una defensa enérgica de la monarquía, negando á los que la combaten condiciones legales de existencia.

La mayoría de los fusionistas rechaza la inteligencia parlamentaria con los izquierdistas.

Madrid 20, 6-30 t.

En la reunión de los fusionistas celebrada en el Senado y presidida por el señor Sagasta, se ha acordado adoptar temperamentos enérgicos para combatir al Gobierno, especialmente en la discusión de actas. Asimismo se ha acordado presentar en el Senado la candidatura del señor Abascal para secretario cuarto; no entrar en inteligencias con los izquierdistas respecto á la Mesa del Congreso absteniéndose de votar secretario. El señor Alonso Martínez recomiendo no provocar luchas con las minorías liberales al objeto de no proporcionar satisfacción al Gobierno. El general Martínez Campos envió un recado manifestando que aunque su jerarquía militar le obliga á aceptar cualquier cargo para el que se sirva nombrarle el rey, está siempre con el partido fusionista, participando de sus glorias y de sus adversidades.

Los senadores izquierdistas nombraron á los señores Posada Herrera, Ros de Olano y Beranger para constituir la comisión que dirija la política de dicho grupo en el Senado, designando al señor España para candidato de la cuarta Secretaría.

Madrid 20, 10-45 n.

En la reunión que han celebrado los diputados y senadores fusionistas, el señor Alonso Martínez, ha de-

clarado que le había autorizado el general Martínez Campos para manifestar que continúa siendo fusionista y que acepta las glorias y las desgracias del partido.

El señor Alonso Martínez ha dicho, que debía reunirse todo debate con las demás oposiciones de las Cámaras, manteniendo con ellas relaciones puramente parlamentarias.

El señor Sagasta ha declarado que los fusionistas deben combatir al gobierno con tanta energía como los conservadores combatieron al gabinete que él presidió.

Los amigos del señor Sagasta se muestran más intransigentes cada día, contra las inteligencias con los izquierdistas.

Los conservadores arrecian sus ataques contra los señores Martos y Montero Rios, porque estos han impreso el sello democrático al programa izquierdista, sosteniendo la accidentalidad de las formas de gobierno.

Madrid 21, 6-15 m.

La «Gaceta» publica los reales decretos disponiendo regrese á la Península el director de obras públicas de Cuba don Leonardo Tejada; nombrando á varios registradores; y confirmando la suspensión de varios Ayuntamientos.

Han sido nombrados, subdirector del Tesoro, D. Ramon Huerta Posada; contador de la Caja de Depósitos, señor Gonzalez Pena, y delegado de Hacienda en Madrid, don Modesto Fernandez Gonzalez.

Anoche á la reunión de senadores de la mayoría asistieron 123. El señor Cánovas repitió el concepto de que la monarquía es la base de toda prosperidad y su firme resolución de no consentir contra ella ataques directos ni indirectos; no admitirá contemplaciones ni benevolencias con los enemigos del rey; mantendrá el Gobierno buenas relaciones con los partidos monárquicos, pero declarándolos enemigos si no defienden debidamente la autoridad real, pues es preferible, añade, la revolución franca á tener los enemigos dentro de casa. Conservará toda la actual legislación, pero modificándola convenientemente.

Hoy, á la una de la tarde, se reunirán los diputados fusionistas para decidir su línea de conducta respecto á las votaciones de mesa.

Anoche falleció el propietario de «El Imparcial» señor Gasset y Artime.

Madrid 21, 4 t.

Congreso: En la votación de presidente han tomado parte 259 diputados, sacando el conde de Toreno 249 votos, además de algunos sueltos y cuatro papeletas en blanco. Los fusionistas no entraron en el salón de sesiones, renunciando á intervenir en todas las votaciones de la mesa; por eso no fué necesaria la reunión previa.

Algunos izquierdistas asistieron votando en blanco. Únicamente votarán para secretario cuarto al Sr. Quiroga Ballesteros.

Los republicanos no concurrirán para la cuarta secretaría.

En el Senado se presenta el señor España, apoyado por los izquierdistas y los conservadores; el Sr. Abascal por los fusionistas, y el Sr. Merello por algunos demócratas.

Se considera á la infanta D.<sup>a</sup> Paz fuera de peligro.

Bolsa.—4 por 100 interior perpetuo, 61'15.—4 por 100 amortizable, 73'90.—Billetes del Tesoro de Cuba 90'80.

París 21, 10'30 m.

Por acuerdo del Gabinete, las tropas que han operado en el Tonkin regresarán á Francia en breve. El almirante Courbet será reemplazado

por el contraalmirante Rieunier.

Le Soleil dice que son exagerados los rumores que han circulado respecto á la gravedad de la dolencia que aqueja al duque de Aumale.

Berlin.—El ministro Fulkammel ha leído un mensaje del emperador cerrando el Lanstag prusiano.

Washington.—La cámara de los representantes ha rechazado el bill imponiendo un derecho de 10 por 100 á la importación de objetos de arte.

Buda-Pesth.—Bajo la presidencia del emperador Francisco José, ha tenido lugar la sesión de cierre del Parlamento húngaro.

Roma.—Las comisiones de la cámara de diputados han terminado la discusión de las convenciones relativas á los caminos de hierro, habiendo sido elegidos trece ministeriales, favorables á dichas convenciones, y cinco contrarios.

Londres.—Ha llegado Blum-Pachá procedente de Egipto, al objeto de informar á lord Granville sobre el estado de la cuestión financiera.

Constantinopla.—En Beibazar un violento incendio ha destruido 1500 edificios, entre los que se hallaban 11 mezquitas y 60 establecimientos religiosos. Han ocurrido 11 muertos y gran número de heridos.

## MAHON

### VITICULTURA

En los primeros días de junio suelen aparecer en las cepas las orugas del pulgon que tanto perjudican al viñedo, y con este motivo creemos de oportunidad recomendar á los propietarios y viñadores (*viticultors*), las siguientes observaciones que nos ha comunicado un anciano viticultor de esta ciudad, como fruto de determinados ensayos y de repetidas experiencias.

La costumbre generalizada en esta isla de echar las hojas que contienen oruga en los caminos, sobre las paredes, y hasta en los cercados vecinos debe desaparecer, porque con ello no se logra á menudo matar la oruga, la cual sigue viviendo y formando su capullo en las hojas arrancadas. Para asegurarse que la oruga queda inutilizada, es indispensable enterrar las hojas en un hoyo abierto espresamente, cubriéndolo luego de tierra y apisonando esta, á menos de que los pámpanos se den enseguida al ganado para su alimentación.

Los daños que el pulgon causa á los viñedos de Menorca son de consideración, y es conveniente para disminuirlos, que los viñadores se dediquen á cazar el insecto luego que se presenta. El medio que mejor resultado ha dado al viticultor consabido, después de numerosos ensayos, ha sido un bolson de tela atado á un embudo de bastante diámetro y de ancho tubo.

Desde la época de deslechugar (*escapirolar*) hasta fines de setiembre, es más conveniente quitar las hojas infestadas de huevos ó de orugas, que cazar el pulgon. No debe empezarse á deslechugar hasta que nazca la oruga, porque si se quitan los pámpanos antes del desove, el pulgon colocará sus huevos

(las *postas*) en las hojas superiores, y entonces será preciso arrancar de nuevo estas hojas en perjuicio de la cepa, privándola de uno de los órganos más necesarios á su desarrollo.

Antes de llegar la época en que el pulgon desaparece de los viñedos para buscar un abrigo en los árboles y matorrales, ó sea en la primera quincena de Setiembre, conviene colocar ramas ó manojos de estepa y encina en los sitios más abrigados de las viñas. Estos manojos pueden atarse en los extremos de palos ó tutores (*pulitrons*) cuyos extremos opuestos se introducen horizontalmente en las paredes; y cuando el frío se hace sentir, se amontonan y quemán todos los manojos de estepa y encina.

Se ha observado que el pulgon tiene enemigos terribles en otros insectos, cuya propagación sería de gran utilidad. El insecto conocido por *chíncha borda* devora las orugas y hasta el mismo pulgon; y el insecto que tanto abunda, llamado *picanuvia*, come con avidez los huevos del pulgon. Para fomentar la cria de las *picanuvias* se recomienda cultivar entre las cepas algunas habas y sobre todo algunas lechugas. Estas no deben colocarse junto a las paredes, á fin de evitar que las *picanuvias* se refugien entre las piedras cuando se arranca la planta; por el contrario, es preferible sembrarlas intercaladas con las cepas, y arrancarlas luego de haber desovado el pulgon, para que las *picanuvias* suban por los troncos de las cepas y cumplan su misión devoradora en beneficio de la viña.

Si todos los propietarios y viñadores cuidaran de cumplir las prácticas que dejamos espuestas, el viñedo de Menorca no tardaría en verse casi libre de los estragos que el pulgon está causando en este ramo de la agricultura, llamado sin duda á constituir uno de nuestros principales veneros de riqueza.

**Union de dos mares.**—El corresponsal del «Times» en Madrid telegrafía á su periódico:

«De conformidad con lo que ya se dijo aquí al principio del presente año, relativamente á un proyecto que excita vivo interés en España, un periódico español que se publica en la frontera del Norte dice que se trabaja activamente por realizar la idea de abrir entre el Atlántico y el Mediterráneo un canal que convertiría la península ibérica en una isla.

Partiendo de la Gironda, el proyectado canal pasaría por Tolosa, continuando por el Languedoc y llegando al Mediterráneo por cerca de Narbona.

Como centro para un emporio comercial, Narbona tiene una posición secundaria, estando, como está colocada en un ángulo del golfo de Lion.

Segun el periódico aludido, en-

tre los iniciadores y los contratistas del canal de Suez se ha firmado un contrato para abrir un canal que sea capaz para la navegación de buques de alto bordo. Los iniciadores han pedido al gobierno francés una subvención (garantía) de 10.000.000 francos anuales, empezando desde 1889 mientras duren los trabajos.

Esta subvención se destina á cubrir los intereses del capital emitido.

Se dice también que el ministro de obras públicas ha prometido apoyar el proyecto, y que ha nombrado á un ingeniero que presente informe relativo al distrito que atraviesa el canal.

En España se mira este proyecto bajo distintos puntos de vista, pero generalmente la opinión pública le es favorable. Si llega á construirse el canal puede constituir una nueva línea de defensa para Francia que segun se espera podrá vencer las dificultades que oponen las autoridades militares francesas á la perforación de los Pirineos por los puntos más convenientes para España, Canfranc, por ejemplo.

El canal no solamente aproximaría algunos puertos de España con otros del Norte de Europa, sino que enlazaría los de Cataluña con Viscaya, Asturias y Galicia.

El canal, sin embargo, se dice desfavorecería algunos puertos meridionales, por razones que no están claras, y la importancia de Gibraltar como punto estratégico, se reduciría considerablemente.

**Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores la temprana muerte de nuestro querido amigo D. Arturo Llorens,** ocurrida en Albacete donde se hallaba mandando el batallón de reserva de aquel punto.

Enviamos á su apreciable familia nuestro más sincero pésame y el de las numerosísimas personas cuyas simpatías se había captado el señor Llorens en esta ciudad, por su trato afable y sus generosos sentimientos.

**Por contravención á las Ordenanzas municipales se ha impuesto hoy por la Alcaldía la correspondiente multa á la directora de un colegio de vengadoras.**

**Mañana, domingo, habrá baile público en la plaza del vecino y pintoresco pueblo de San Luis.** Lo celebramos.

**Ayer no pudimos menos de dudar de la exactitud de los cargos dirigidos por el «flautin» al Inspector de orden público: hoy—con mayores datos—podemos asegurar que es enteramente inexacto que el Inspector impusiera una multa de 2'50 pesetas, único cargo concreto que hacía el periódico de la calle del Bastion contra dicho funcionario. La consabida multa fué impuesta por el señor Delegado interino,**

en virtud de denuncia de la falta, que le hizo su subordinado el Inspector.

En esta cuestión como en todas ha demostrado el «flautin» cuan mal sabe cumplir con la misión de la prensa de corregir los abusos que en el desempeño de sus cargos cometen los funcionarios públicos. El incensario lo maneja el «flautin» mejor que cualquier sobrepelliz, tal es su manía de prodigar aplausos á diestro y siniestro; pero apenas quiere hacer uso de la palmeta, cuando ya pone de manifiesto sus odios personales que todo lo tergiversan y malean.

**Va esteneiéndose de tal modo entre las familias pudientes, la costumbre de tener en las casas de campo donde primaverean una pequeña capilla á fin de poder cumplir sin salir de sus propias habitaciones con el precepto religioso de oír misa todos los domingos y días festivos, que la mayor parte de los presbíteros de esta ciudad se ausentaban de la misma para ir á celebrar el augusto sacrificio en las mencionadas capillas. En vista del escaso número de misas que á consecuencia de lo dicho se celebraban en los días festivos en las iglesias de Mahon, el Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, inspirándose en el celo que tanto le distingue en pro de sus mansas ovejas, ha prohibido á los señores presbíteros que se ausenten en los días de precepto de sus respectivas parroquias, con el objeto de que á todas horas pueda su rebaño encontrar el pasto espiritual que necesita.**

Aplaudimos de todo corazón la medida adoptada por nuestro amantísimo Prelado.

#### BOLSA DE MADRID

23 de Mayo.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 61'150  
4 por 100 amortizable . . . 74'200  
Billetes hipotecarios de Cuba 90'900

#### BOLSA DE BARCELONA

23 de Mayo.

4 por 100 Interior. . . . . 61'250  
4 por 100 exterior. . . . . 61'750  
4 por 100 amortizable . . . 73'750  
Billetes hipotecarios de Cuba 90'875  
Banco Hispano Colonial . . . 53'000  
Crédito Mercantil. . . . . 50'500  
Banco de Cataluña. . . . . 20'250  
Acciones ferrocarril Francia. 65'875  
Id. Norte . . . . . 118'375  
Id. Orense . . . . . 26'625  
Obligaciones Francia . . . . 61'875  
Id. Orense . . . . . 47'125

#### CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Barcelona 21 Mayo de 1884.

Los valores del Estado han flaqueado notablemente, no solo porque el capital parece que se retrae de la Bolsa, sino también por las noticias políticas que se han hecho circular. La afirmación de que el ministro de Hacienda se propone nivelar los presupuestos reduciendo considerablemente los gastos, no ha sido bastante para reanimar los tipos, porque se cree muy difícil que la nivelación pueda realizarse. Mu-

chos gastos hay en el presupuesto, que podrían desaparecer ó ser notablemente castigados, pero las partidas que se encuentran en este caso son precisamente las que respetan todos los ministerios por razones llamadas de *alta política*: así es que la reducción más importante que se anuncia es en la sección de «Obras públicas», que se dice sufrirá una rebaja de 30 á 40 millones. De ser esto exacto resultará que el principal corte dado por el Sr. Cos-Gayon á los gastos, se hará en el ramo más útil y más reproductivo.

Los valores locales están muy desanimados haciéndose con ellos escasísimas operaciones.

La «Compañía Trasatlántica» ha anunciado la emisión de veinte mil obligaciones, de quinientas pesetas al seis por ciento, amortizables en 25 años.

Llamo la atención de los lectores de EL LIBERAL que tengan interés en el ferrocarril de Francia, sobre un artículo que publica «El Consultor financiero» en su último número, relativo á la situación de la Sociedad.

Los periódicos se hacen eco de un hecho altamente satisfactorio para la industria valenciana. Estos últimos días se ha ensayado en el ferrocarril de Silla una locomotora—la primera de fabricación española—construida en los talleres de la «Primitiva» con destino á Cataluña: hizo muy buena prueba, recorriendo veinte kilómetros por hora.

**Ferrocarril del Norte.**—Convoca á Junta general ordinaria y extraordinaria para el día 31 de este mes, en la cual se examinará el dividendo que deba distribuirse á las acciones.

**Compañía Trasatlántica.**—Anuncia que el día 3 de junio próximo se verificarán los sorteos para la amortización de 300 obligaciones de la Série A, y 180 de la Série B. De V. affmo.

*El Corresponsal.*

#### TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 23, 6'15 n.  
Mahon 23, 7'35 n.

En el Congreso se ha aprobado el acta de las elecciones verificadas en Palma proclamándose diputado al señor Maura.

El Mahdi ha ordenado á sus parciales que se apoderen del general Gordon.

Bolsín: 4 por 100 interior, 61'15.

**Pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo Puerto Mahon,** fondeado á las 12 de la noche.

DE BARCELONA

D. Antonio Espiná, Pablo Espiná, Francisco Monserrat, Francisco Nacher, José Pons, Gabriel Pons, Miguel Estela y un hijo, Rafael Carretero.

DE ALCUDIA

D. Francisco Cardona, Miguel Martorell, Juan Galmes, Vicente Alonso, Jayme Ramis, Antonio Riera, P. José Perelló, Damian Perelló.—Total 17.

**Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor «Menorca»:**

Don Francisco Viñols, Jaime Torrens, Rafael Musante, Miguel Vilaplana, Francisco Cánovas y esposa, Miguel Olives, Pedro de la Rosa, José Roselló, José Salas, cuatro marineros, cinco quintos y tres individuos de tropa, José Ortellí.—Total 23.

Lista de los electores que tomaron parte en la última elección de Diputados á Cortes:

Sección de Ciudadela  
(Continuación)

- Guillermo Florit Pons, Torre Ifafuda.  
Bartolome Moll Bonet, Las Arenas.  
Antonio Allés Salas, Son Febrer.  
Guillermo Monjo Gener, Cavallarieta.  
Juan Mascaró Llorens, Vilanova.  
Cristobal Bosch Bagur, Dormitorio.  
Cristobal Bosch Torres, Pobardí nova.  
Antonio Bosch Torres.  
Vicente Simé Bagur, Santa Clara.  
Cristobal Salord Casanovas, Cavalleria.  
Esteban Juaneda Riera, Son Oleo.  
Jorge Marqués Bosch, Hortal Gomila.  
Marcos Saura Carreras, Santísimo.  
Manuel Salord Gelabert, Nueva.  
Bartolomé Salord Gelabert, San Sebastian.  
José Bagur Mercadal, Binigarbe.  
José Bagur Truyol, Son Apareds.  
Mateo Marqués Camps, Rafal Capitá.  
Pablo Anglada Piris, S. Juan.  
Rafael Barceló Ferrer, Huerto Rafal.  
Sebastian Taltavull Caimaris, S. Gerónimo.  
Jorge Pons Bosch, Montañeta.  
Francisco Piris Feliu, Horno.  
Juan Marqués Torres.  
Cristóbal Alsina Gelabert, S. Sebastian.  
Bernardo Martorell Olives, Borne.  
Gabriel Moll Mercadal, S. Gerónimo.  
Juan Salord Moll, Fuente.  
José Casanovas Llorens, S. Antonio Martí.  
Juan Carreras Vigo, S. Rafael.  
Antonio Joaneda Camps, Son Morell.  
Rafael Guarino Larriera, S. Gerónimo.  
Bartolomé Juaneda Camps, Rosario.  
Juan Pons Salord.  
Francisco Mascaró Torres, Angoxas.  
Magín Marqués Marqués, S. Sebastian.  
Juan Cursach Andreu, S. Cristóbal.  
Sebastian Mesquida Ginestar, Alayor.  
Serafin Cavaller Cardona, Conquistador.  
José Llorens Llorens, Font Santa.  
Juan Torres Ferrer, Son Tica.  
Jaime Bagur Gelabert, Arenetas.  
Lorenzo Pons Torres, Pallaresa.  
Magín Coll Pons, Putzer.  
Pedro Cortés Moll, Nueve de Julio.  
Sebastian Bosch Moll, Son Anglada.  
Miguel Coll Pons.  
Pedro Carrió Lopez, Artruix.  
Antonio Llufríu Gener, Tudons.  
Sebastian Moll Mesquida, Bella Ventura.  
Juan Comellas Catalá, P. Borne.  
Juan Allés Bosch, Algazarens.  
Antonio Moll Anglada.  
Francisco Llufríu Gener, Caragol.  
Francisco Capella Calafell, Parras.  
Bartolomé Sintés Casanovas, P. Rosario.  
Sebastian Marqués Bosch, Marjaleta.  
Esteban Sastre Tremol, Castell rupit.  
Miguel Mercadal Quintana, Son Saura.  
Bartolomé Capó Salord, S. Miguel.  
Cristóbal Mascaró Gener, Binipati.  
Domingo Benejam Marqués, Morvedra.  
Miguel Monjo Benejam, Alcántara.  
Juan Rotger Marqués, Estrecha.  
Sebastian Taltavull Monjo, Perico.  
Magín Pons Moll, Cariña.  
Jaime Moll Mesquida, Son Mestre.  
Esteban Sintés Joaneda.  
Francisco Salord Moll, Son Font.  
Gabriel Camps Bosch, Torretó.  
(Continuará.)

**Anuncios.**

**En venta**

Lo está la casa n.º 29 de la calle de Hannover.  
Informarán en la Notaría de D. Pedro Orfila, Arraval, 10.

**Cuantos padezcan de la boca**

**Dolor de muelas**

Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa. saca y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al DOCTOR CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el *Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa*, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Aguas minero medicinales de Marmolejo**

Gaseosas-bicarbonatadas-sódicas-ferruginosas y litinicas

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales desde 1.º Abril á 15 de Junio y de 15 Setiembre á 30 de Noviembre.

Estacion en el ferrocarril de Andalucía á 10 horas de Madrid.—Coche á la llegada de todos los trenes.—Fondas y Casas de Huéspedes.—Casino y otros recreos.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas que se beben en todo tiempo, á los precios de 4, 5 y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

Depósito en Mahon: Farmacia de la Viuda de Bofill.

**Aviso al público**

Liquidacion de géneros hasta acabarlos en el Barato de casa MARIANO EL BARATO

Acaban de llegar

**50.000 ABANICOS**

última novedad, de las mejores fábricas de España, que se venderán á un precio baratísimo.

Igualmente se venderán todos los géneros existentes en la misma tienda.

No olvidar las señas

CALLE PORTAL DE MAR NÚM. 8  
MARIANO EL BARATO

El tener que vender Barato es por tener que trasladarse á Barcelona

APROVECHAD LA OCASION

Frente al Campanario de Santa Maria  
PORTAL DE MAR NÚM. 8

**Cosm-aceti de Vilar Parera**

Este vinagrillo compuesto de sustancias vegetales é inofensivas, suple con grandes ventajas á todas las aguas y vinagrillos usados en el dia. Quita las pecas de la cara y manos, suaviza la piel, hermosea el cutis y hace desaparecer del mismo toda clase de granos y erupciones.

Pequeño guia homeopático para el tratamiento de las enfermedades más comunes. Obra extractada de la Medicina homeopática doméstica, escrita en alemán por el Dr. TH. BRUCKNER de Basilea, traducida al español, corregida y notablemente aumentada por el Dr. Paz Alvarez de Madrid. Se halla en venta al precio de 2'50 pesetas en la farmacia dirigida por Vilar Parera y en la imprenta de este periódico.

El Jarabe de hojas de nogal yodado de Vilar Parera tiene los usos semejantes al Aceite de hígado de bacalao con la propiedad de ser menos repugnante al tomarlo y usarse con más efecto contra el escrofulismo. Precio una peseta 50 céntimos.

Especialidad

Agencia de Aduanas

Rapidez

en  
EMBARQUES  
para  
Ultramar

de  
MOLAS Y FRADERA

y  
SEGUERIDAD  
en los  
EMBARQUES

Comisiones  
y  
Consignaciones

Pasaje Ex-Palacio, 3, bajos  
BARCELONA

y  
garantizada  
la cabida

Para más detalles dirigirse al representante en Mahon D. Francisco Pons Carreras, Cos de Gracia, 92.

Humores, escrofulas, raquitis, debilidad, desaparecen usando el **Aceite de hígado de bacalao claro de B. M. Vilar Parera**. Precio una peseta.

**ESPAÑA**

Sus monumentos y artes

Su naturaleza é historia

Obra escrita por los señores Castelar, Madrazo, Murguía, Piferrer, Pi y Margall, Quadrado, etc., con un prólogo por don Antonio Cánovas del Castillo.—Edicion de gran lujo, espléndidamente ilustrada.—Un cuaderno semanal de 100 páginas: 4 reales.

Se admiten suscripciones en Mahon. Imprenta de EL LIBERAL y en Ciudadela, Imprenta de Salvador Fábregues.

Se ha recibido hasta el cuaderno 13.

**Pérdida**

Desde casa Pasarius hasta la calle de Isabel II se han estraviado once palmos de punto lunar y se dará una gratificacion al que los presente en esta imprenta.

**Para vender**

Lo está una casa en la calle de Gracia n.º 39.

Para informes dirigirse en la calle del Horno n.º 6.

**Para vender**

Lo está la casa n.º 21 de la calle del Rosario, esquina á la de San Roque. Informarán en la misma casa y en la calle de Isabel II, n.º 22.

**Para vender**

Lo está la casa calle del Cos de Gracia número 86.

Informarán en la misma.

**En venta**

Lo están la casa n.º 15 de la calle de Santa Clara en Ciudadela y el predio denominado Bonanova situado en el camino de Mahon de aquel término municipal, pertenecientes á los herederos de D. Simon Fraser y D.ª Margarita Saura. Para su ajuste se hallan encargados los interesados ó sus representantes D. Sebastian Vives, D. José Juaneda y D. Antonio Florit.

CURACION SIN OPERAR

**MATRIZ**

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la segunda toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. Mateos, Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

**Vino del país**

á 20 céntimos litro

CALLE DEL ANGEL NÚM. 11

**VACUNA**

(Empelt)

CURSACH, Cos de Gracia, 2, vacunará los jueves y domingos por la tarde.

**PARA VENDER**

Hay un solar en Villacárlas, calle de Stuart n.º 31. Informarán en la misma calle n.º 33.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.